

Universidad de Panamá Facultad de Ciencias de la Educación Escuela de Formación Pedagógica Licenciatura en Educación Primaria



Asignatura:

Módulo MDS-710: Fundamentos y Tendencias de la Educación Superior

Facilitador a cargo:
Dr. Ricardo Enrique Molinar

Tema:

Ética, tendencias y perspectivas de la Educación Superior

Realizado por:

Quisquella Murillo

Fecha de Entrega:

Sábado 18 de octubre de 2025

Año:

2025

Introducción

La ética es la esencia moral que debe tener el ser humano, es decir el conjunto de valores, un saber para la actuación racional, en base a lo correcto, la profesión docente centra la atención en el conjunto de normas que rigen la conducta para el ejercicio de la misma, ya que son normas de expresión, compromiso y responsabilidad moral, fomenta la confianza y la credibilidad, fomenta la integridad, facilita el crecimiento personal y profesional.

La ética en el ejercicio profesional es de suma importancia, sin embargo, en la docencia es crucial, debido a que, el docente es formador, es el modelo a seguir para los estudiantes, y de los docentes depende en gran parte el desarrollo humano integral, formando ciudadanos íntegros, estableciendo reglas para un bien común.

Ciudadanía responsable

La formación ética desde la perspectiva del compromiso ciudadano y la responsabilidad social. La necesidad de educar en derechos humanos, participación comunitaria y sostenibilidad, destacando el papel del docente como agente de cambio en la construcción de ciudadanía democrática.



La ética es la ciencia de la moral, es la disciplina que estudia la moral y establece principios para dirigir las acciones humanas hacia el bien; es el conjunto de normas que nos guía a tomar decisiones acertadas justas y equitativas en determinadas situaciones de conflicto.

La ética es de vital importancia en la formación profesional, ya que, es una guía para actuar en forma justa en todos los ámbitos profesionales y sociales; la ética se relaciona con valores como la responsabilidad, la honestidad, el respeto y el compromiso a fin de ser buenos ciudadanos.

La formación ética previene conflictos, abusos, contribuye al bien común y comunitario, es la base para el desarrollo sostenible. Cabe destacar que el docente es clave en la formación ética del estudiante, le corresponde preparar en forma integral, es decir, no solo incluyendo conocimientos, sino valores, confianza, emociones, ayuda a formar carácter, criterio propio. El docente como mediador y agente cambio es una guía, promotor de valores, es conector de la comunidad vinculando el aprendizaje con el contexto social, facilita la comunicación, promueve la resolución de conflictos, identifica y evalúa los

problemas, propone y planifica cambios positivos a fin de alcanzar lo justo, y la satisfacción comunitaria y estudiantil.

Estos principios actúan como brújulas que guían a los estudiantes a través de sus decisiones personales y profesionales a lo largo de toda su vida, el docente deja huellas duraderas y de provecho en los estudiantes.

Jacques Delor indica que la ética esta centrada en el compromiso ciudadano y la responsabilidad social, donde la educación debe fomentar el desarrollo de habilidades y valores como el respeto, la participación comunitaria, la sostenibilidad y los derechos humanos.

La UNESCO señala que el docente debe ser capaz de promover el desarrollo personal y moral de los estudiantes desde la ética. La participación de los docentes desde un saber ético en la formación ciudadana es crucial, por lo que es preciso crear condiciones y mecanismos institucionales que fortalezcan su protagonismo y responsabilidad en la gestión.

La necesidad de educar en derechos humanos radica en que son pilares para construir una sociedad justa, equitativa, pacífica y democrática. La educación es un derecho, es una herramienta para formarse, salir de la pobreza, es una inversión sostenible, siendo así, una ayuda indiscutible para prevenir violaciones a los derechos humanos, combatir la discriminación, entre otros, participando activamente en las comunidades para lograr un desarrollo que beneficie a las generaciones presentes y futuras.

Conclusión

La ética es un pilar fundamental en la formación de profesionales, implica pensar las normas que operan en la forma de relacionarnos con los otros y con la sociedad, transmitiendo valores, reglas, reforzándoles lo aprendido favoreciendo la dignidad, desarrollando su pensamiento crítico.

Los estudiantes son lo protagonistas, ellos deben llegar a entender los fundamentos del papel que deben desempeñar en la sociedad. El docente siendo el modelo a seguir, tiene el compromiso de demostrar carácter y valores sólidos, deber ser honesto, admitir errores y compartir experiencias para facilitar el aprendizaje, tomando en cuenta la importancia del bien común, ya que de ello depende el bienestar social y su desarrollo humano integral.